

分かるような気がしてきます。そのほか、教員の定数問題が大きな問題としてあるわけなんですが、それについても求釈明・釈明というやりとりがあって、公平委員会の方から明らかにしろと求められたのですが、その問題についても非常に曖昧な対応といいますか、やりとりをしどつともはつきりしないんです。本来、教育委員会の方が自信を持ってこういう処分をやっておったのであればまず私たちの側から釈明を求められたら即答をしておかしくないわけです。即答しなくても、公平委員会の方から釈明をしろと言われた段階では、もっと誰しもが納得できるような理由を述べて当然なわけです。それが実にギクシャクとした内容で、しかも内容たるや

そういうやりとりが、当初、七回目の審理ぐらいまで続きましてその段階でいつまでも空中戦をしとつてもしようがないわけですから、こちらの方から、これまでの市芦や芦屋の教育の歴史について、本件については背景論になるでしょうけど、かなり膨大の準備書面を各先生方に分担をしていただいて出しました。これを読めば、本件の処分の本質というのは十分理解できるはずなんですが、いよいよ第八回、今年の六月二日の審理から、一番重要証人である前田和夫前校長の尋問が始まりました。当初の雰囲気からしたら、おそらく教育委員会にとってみても前田前校長というのは非常に重要な

## 不得要領の前田証言

問が出来ているわけなんですね。一身体分的にどうなのか、はたして市井の籍があるのかどうかといふ基本的な問題についても非常に常識外れといいますか、明らかにおかしい見解しか述べられない。こんな非常に簡単な問題に関しては、も支離滅裂な応答をせざるをえない、そのあたりを見ておりましたら、本牛の処分の本質といふのが

支離滅裂なものしか答えられない、これはまさにまず市芦から教育委員会にとって都合の悪い先生方を排除して、あとから理由をくつつけたというふうな、この一連の処分の本質が、この審理の当初の段階での処分者側の対応に出ているというふうに感じとったわけです。

は証明をしないというような態度に出てきた。これは、本件についての非常に特徴的な事柄だったと思うんです。

求証明・証明という問題は、第四回目の一九八七年一二月二六日あたりからのやりとりになるわけなんですねけれども、私たちとしても証明を求めた事柄に百パーセント答えるとは当然思ってなかった。それでも基本的にほとんど答えない。その場で答えよという要求に対しても、いや書面でこたえるという形でその場でのやりとりを頑なに拒否するという戦術に出たわけです。たしかに依頼を受けた弁護士の立場では事情がよく分からぬ所がありますから答え

田川文庫

## 明らかになつた処分の本質

な証人であつて、要の証人である  
はずなんです。かなりの回数の尋  
問をやり、そなえ零開氣があつたわ  
けなんです。ところが蓋を開けてみ  
ましたら、二回の尋問で終わる  
んですね。

そのうちの第一回目の尋問とい  
うのは、ほとんど河村・深沢両監  
生の処分問題についての答弁に費  
やしたわけです。その内容とい  
うのは、これは私たちから見ておつ  
て、よく言うなというか、よく恥  
ずかしくないなというふうに、率  
直に思つたんだけれど、無断職場  
離脱ということを確認するためにな  
く勤務時間中ずっと無断職場離脱が  
ないかどうかを確認しておつたよ  
うな主旨の証言になってくるわけ  
です。誰が何時ごろ出ていったか  
ということを十分に確認したと、  
ずっと校長室から校門を見ておつ  
て、全部その時間は把握したと、  
こんな証言をしてるわけなんです  
は明らかだと、こういうふうなこ  
とを言いたいんでしようけれども  
しかしあ結果的には、組合の活動に  
ついて四六時中監視していたとい

うことを、図らずも言つてしまつたわけです。しかもあとで申し上げますけれども、学校日誌には、ほとんど組合活動、組合の執行部の方々の動向について特記事項で逐一書いている。中には分会の会議まで書いておくわけなんです。結局処分の根拠をできるだけ詳細に示そうとしたため、逆に本件処分の不当労働行為性というものを前田が証言してくれたという感じを受けたわけです。

それから問題なのは、あとで鈴木先生それからその後に処分されました六名の先生方の強制配転に関連する前田前校長の証言なんです。この証言は予想していたよりも非常に簡単にありますか、拍子抜けするような内容だったんです。本来は、前田校長、これは現場の最高責任者ですから、強制配転をするにあたって、なぜこの先生を選びですね、この配転についてどうだけの必要性があったのかといふことを、いちばん責任をもつて答えるとあかん立場にある人物ですね。ところが七名の先生方の配転理由について説明した事柄というのは、例えば鈴木先生は何年に市若に来られて、教科は何を教え

権力の奴隸にはならぬという教員を排除し、市芦へ希望を託す子供とその親に校門を閉ざした学校の中では、教員と生徒への管理だけが横行している。

「教育改革」という名で進行中である。この二年間で、九名の教師を市芦から排除し、生業である教職を奪つた。それに象徴されるように、組合とその運動を事实上解体させることを狙いとする弾圧が重ねられている。

二年引き続いて、入試において定員内で大量の生徒を切り捨てた。五八名もの多数の子供の教育の機会を奪い、その未来を閉ざしてきた。「高校で勉強する資格のないもの」と言い放ち、切り捨てた子供への一片の痛みを持つことなく、むしろ「教育改革」の成果として喧伝している。組合とその教育運動に向けられたなりふりかまわぬ市教委の暴虐は権力の徹底した教育への支配・統制を企図したものであつた。

## 決議文

一九八六年九月、芦屋市教委は市芦高教組委員長・書記長に対し「勝手に職場を離れた」との理由をデッチ上げ、停職一ヶ月という不当な処分を行った。

日をおかず、十月一日には、「教師があり余っているから減らす」との口実を、これまたデッチ上げ、組合活動家の一人を学期途中、芦から排除した。

現場の問題は前田校長がいちばん知っているわけですから、まずその前田校長に対する責任追及を全員会の担当者の言うことは、ほぼ予想できるですから、芦屋市教育行政のあり方そのものにつ

が満員で、審理が行なわれているわけなんですが、こういう形で公平委員会の場で鬭争が継続できるということ 자체、教育委員会に対するプレッシャーになっているというふうに思います。特に前回の前田前校長の学校日誌の偽造問題から、非常に問題が基本的な教育委員会側の公平委員会に対する態度の問題にまで入ってきたわけで、今後この問題に限らず、さまざまな形での責任追及というのは続ける、しかもいちばん重要な証人である前田校長に対しても、これは、できるだけ重要なポイントに絞つてですけれども、時間をかけて追及するということになるだろうと思います。そのあと教育委員会側としたら、教育委員会の人間を証人として出すという、おそらくそれで証人としては終わるなどという、こういうふうな言い合いで、その証人についても徹底的に追及すると、これがしばらぐ続くだろうと思います。それが一段落してからこちら側の立証に入っていくという流れで、期間はある程度かかる覚えないわけですが、当初考えられておったように、教育委員会を追い詰めた形で審理が続いているというふうに、御報告であります。

先ほど申し上げましたように、この審理そのものが公開ということで、代理人という形で関与しておりましても、傍聴席の声援というのが非常に心強いわけとして、今後の審理も傍聴席を常に満員にしていただいて、処分者側の不当な要求に対しても、大衆的な監視で教育委員会を追い詰めていただきたいというふうに思います。

証人を立てて何らかの事実を証明するということの意味合いは、処分者側からするとですね、この七名の先生方を配転した理由はここにあったなんかと、だからこの如き分は不当といわれるいわれはないんだということを証明するといふ意味で本来あるわけです。しかま 前田校長というのは、いちばん大事な人物であるはずなんです。ところがその証言内容は、これはまうほとんど一時間もかからなかつたわけですから、結局聞いて、結果的に残つておるのは、第三者が見て、強制配転された七名の先生方は、経歴は、あ、こういう経験だったんだなということぐらいが残つていない。強制配転といふ処分の正当性なんて、どつかつと出てこない。いったい教育委員会として前田証人に何をしゃべらせようとしたのかが、全然わからなくな

## 市芦救援会通信

1988年10月26日 第22号 114

ておつて、何年在籍しておつてといふ。履歴書見たら分かるような事柄だけをなぞつていった。で、何々先生は中堅ですか、新進ですか、古手ですかという、こういう非常に馬鹿馬鹿しい質問をした。

結局はそれだけの尋問だけで終わ

つたらかしておいて、あとはこゝらが処分の不当性を立証すれば、それで足りるぐらゐの証言でした。なかつたわけです。

偽造された学校日誌

これは最大の問題なんですか、今年の九月七日になりました第一回の審理で、特に深沢・河村二先生の無断職場離脱に関連して両先生が何時から何時まで学校を離れたのかということを書いてある学校日誌を証拠で出したわけですが。ところが、私は非常に大発見です。だつたと思いますけど、その学校日誌の用紙が途中でかわっておなかわっておるのも気がつかずに、ある特定の日の深沢先生の無断職場離脱の時間について、もともと書いておった時間を書き直して、新しい用紙で学校日誌を差しかけておったということが客観的に八七時まで学校を離れておったといふことが書かれてあつたわけなんですけど、差しかえられたあとどこ

は一四時から一六時五七分まで、まあ三分間ごまかしたわけなんです。これは、勤務時間との関連で一七時というのはおかしいわけで、すから書きかえて差しかえた、その差しかえた用紙がそのころ使われておった用紙とちがうわけで、新しい用紙で差しかえたもんですから、偽造というものが客観的に明らかになつた。わずか三分間の偽造ではあるんですけど、この公平委員会の審理のために非常に重要な証拠について、しかも校長・教頭の捺印がしてある書類を審理の証拠に出すために新たにつくりかえた、この事実は、その三分間の誤差以上に大きな意味合いを持つてきていると思います。発覚しているのは追及したわけですが、一日分の学校日誌の改ざん偽造が、一事が力事であるわけです。これは向こうの内部で出来ることですから、発覚した事実以上にどれだけの事実があるか分からない。そういう意味では、この偽造事件といふのは、書きかえた内容の三分間の差以上に非常に大きな問題がある。出ておる学校日誌全部が疑いの目で見られていくという、それだけの大きな事件だと思います。

この学校日誌の偽造問題については、公平委員会の場で明らかにされて追及されただけで、これについて前田がその場ではしどろどろで、何の返答もできない。次回の審理でこれをどう彼が弁解するのか、これ非常に楽しみなわけなんですけど、こういう問題については、ただ公平委員会の審理の場で追及するだけではなくて、明らかにこれは公文書偽造なんですね。だから、それ以上の追及を公平委員会以外の場でもやっていく必要があるだろうと思うんです。当初の求釈明・釈明の段階でほとんど処分者側が言うべきことを言わないという態度から、それから証拠を偽造するという、こういう手段を出てまで、彼らが処分を維持しようという、こういう公平委員会の審理の流れを見ておりましたら、私は、非常に、向こうが追い込まれておるという事情、状況を反映しておるというふうに見えるんじやないかと思うわけです。

特に審理がもう十回を超えているわけなんですけど、常に傍聴をしていて、

教員への管理統制は生徒にも向けられ、処分と脅しを手段とする生徒管理が「教育」とされてきた。それは生徒の生活意欲や学習意欲を奪い、ただひたすら従順な羊への飼い馴らしを「教育」と錯誤するものである。

人と人がぶつかり合い、そのことを通して成長するのではなく、人間らしい感性を殺ぎ落とすことでしか存在を許されない学校は生徒の生きる場ではない。

「教育改革」の目玉とされた、選択制(能力別)授業にしろ、英会話必修制にしろ、必修クラブにしろ、いずれも一年と持たずして破綻しているのは当然のことである。

それは生徒を切り捨て、置き去りにする「教育改革」への生徒の側からする抵抗の自然な結果である。能力主義を錦の御旗とする「教育改革」が人と人を引き裂き、対立させる人間蔑視の思想で貫かれているとするなら、私たちは人と人をつなぎ、人間の尊厳を守る闘いを対置するだけである。

市芦にある教員と生徒がその身を持つて抵抗してきたからこそ「教育改革」の本質と破綻は明白になっている。学校は生徒と教師が自由に呼吸できる場でなければならぬ。そのため、私たちは「教育改革」という名による市教委の学校現場への権力介入をいますぐやめさせ、学校を生徒・親・教員の手に取り戻す闘いをさらに強めていく。「教育権」を私たちの手に奪い返す闘いをしぶとく続けることを改めて決意する。

処分撤回を求めている公平委員会審理廷(9月7日第十一回公平委員会)では、処分者市教委の提出した証拠書類である学校日誌が、偽造されたものであることが明らかにされている。この一点を捉えてみても処分の不当性・デタラメさは明白である。また、二年間にわたる審理廷の中、市教委は配転にかかる立証をすべて放棄している。立証しようにも、立証しようなく、ただ不当労働行為を露呈するだけであった。

石の上にも三年という。十数年を超えて闘われている県高支部を中心とするだけであった。



## 人として生きたたかう

記念講演

全港湾関西地方本部書記長 平坂 春雄

い人に言わせると「非行少年」とか「ヤクザ」というふうに規定されどんんですけど、ここに来られておる人の中で、私は「ヤクザ」であり、「非行少年」であると思つておる人がどなたかおられますか。(笑い「みんなそうです」爆笑)

### クビ切り通告

今、闘うというふうな人はですね、「ヤクザ」や「非行少年」として扱わなければならない、という幹部が横行している残念な状況ですね。芦屋市というのは文化都市であり、私たち、尼崎に住んで居るから、「泥・蚊崎」と言つてですね(笑い)ほんまに労働者ばかり住んでるわいと、芦屋は金持ばかり住んどる、「非行少年」や「ヤクザ」は居らんと勝手に想像しておったのです。

皆さん今晩わ。私がお話をするとおり書いてあるんですが、いま、闘う人々というのは労働運動の偉い人だよ。けれど、ここには「地域で闘う人々」でちょっとお聞きしたいんです

心とする県下の強制配転反対闘争がある。尼崎に奨学金をつくらせよう」という園田学園の生徒・親・教師の声は尼崎の労働者の胸に届いている。

人の生きて、働く場で、学ぶ場で、闘いの野火が風をはらんでいる。その風に吹かれて、私たちもまた一陣の風となり、野火となる。

証拠の偽造を許さず、審理廷に勝利するぞ!

九人の先生を市芦へ戻せ!

生徒切捨ての「教育改革」を許さないぞ!

以上決議する。

### 「決議文」突きつけ 市教委を引つ張り出す

九月三〇日午後四時、前日の「決議文」を突きつけ、詰合いでから、十月六日、午後一時から一時間であったが、石ころばあちゃんこと井原さん、「麦の家」の永岡さん、「芦屋の教育を考える市民の会」の石井さん、地労協の久

堀議長、市芦分会の小川先生、計五名が話し合いにのぞみました。オブザーバーとして岩崎市会議員にも同席していただきました。

市教委側は広田管理部長、真砂管理部次長、教職員課溝田課長、

口火を切つた、井原さんは高校生急増期に、どの子にも高校教育が受けられるようになると、ただの「母

市教委側は沈黙を続け、私たち親の会を作り、市立芦屋高校建設の運動に中心的に関わってきたこと、設立にかけた親の想い、そして出来る子は県芦へ、出来ない子は市芦へ、といった差別・選別の進路指導に反対し続けてきたことなど、諄々とした追及を展開されました。

市教委側は沈黙を続け、私たち親の会を作り、市立芦屋高校建設の運動に中心的に関わってきたこと、設立にかけた親の想い、そして出来る子は県芦へ、出来ない子は市芦へ、といった差別・選別

親の会を作り、市立芦屋高校建設の運動に中心的に関わってきたこと、設立にかけた親の想い、そして出来る子は県芦へ、出来ない子は市芦へ、といった差別・選別

つて、それに抗議する声があがらなんだら、戦争中の大政翼賛会や産業報国会と一緒にになっちゃう。みんながそういう風潮に抗議するそういう風潮をひっくり返すために努力する、そういうことをさせんようとする権力の支配体制が、この市芦の問題で学校にも及んどると私は思うんですよ。だから市芦が特殊なもんでなくて、本当に闘うとおもつたら、みんなこう

したので、今日までどこの会社も雇ってくれへんのやな。普通の労働組合やつたら、どっかの会社に籍がないと組合の役員になられへんねやね。現に私は、鉄鋼労連の中執をしつたのにクビ切り反対闘争をして、労働組合が解雇を承認した途端に組合員ではなくなつ

労働者はみな同じ人間を

てるわけや。日本の天皇は「象徴的」であって「元首」ではないと、われわれは戦後ずっと信じてきたんだが、外国に向けてもの言う時には、日本の天皇は「元首」なんだと、ウチの悪口言うでもうたら困ると、こんなことが堂々と國の名前で言われとるのやねん。向うに開き直られて、結局まあそれ以上はよう追求せんのやけどね。そんな世の中やね。

要するに、労働組合は闘うのは当たり前や、闘うから労働組合といふとったんやという時代から、労働組合は闘わんのが当たり前、闘う奴は「非行少年」か「ヤクザ」なんやというような時代に変わりよるんやね。だからといって、みんな

いう状態を、どこの企業でも、じ  
この職場でもやられとんねん。こ  
こで、「闘う」ということは特別  
なことやねんというふうに思はれ  
ことなんですね。余所が闘わんと  
うになつとんだから、オレが闘う  
うとんやから、これは特別なこと  
をやつとるんや、いうて相手が宣  
伝するの仕方ないけれど、自分  
が同調して、特別なことやつとる  
んやといふうに気張らんことをた  
んです。気張ってばかりでは長髪  
きはしない。闘争に平常心、ままで  
日常の生活態度と同じ状態の中で  
闘争が続くような状態をつくり上  
げていかんとね、この闘争は長期化  
できない、いつのものにた  
っちゃう。

た。こんな労働組合、外国にはないそうですよ。日本だけだそうですね。会社の籍がなくなつた途端にやり方をする労働組合というのをやつては、従業員団体であつて労働組合とはいへんそうです。

労働組合法のどこを読んでも、会社の従業員しか労働組合を作れない、会社の従業員以外の者の作った、いわゆる失業者の入つた労働組合であれば労働組合として認めることができ、ということはできない。だから私はクビ切られて会社の籍はないんだけど、ここに書いてある通り全港湾の関西地本の書記長になつてゐるわけ。ほんなら全港湾の関西地本いうのは全部が全部、いま八千人位居りますけど、会社に籍のないもんばかり居るんかなあと思たら、これまた間違いであります。

(笑) 団体交渉して、会社との間で賃金・労働条件を決めとるのだから、会社に籍のない者ばかりを集めて、どこの会社が労働協約を結ぶかな、やっぱり、ウチの労働組合は会社に籍のない人がたくさん居るということや。しかし、そんなかに私たちのように会社の籍の

組の組合員にならぬ  
生の籍を持つて  
んでもええん  
教組に入れてく  
い) そしたらち  
え(爆笑)。〔  
労働者はおんな  
者は、教育公務  
だから、教育公

ゆうことや。日教  
な労働組合の名前  
るけど、どこもそ  
組みになつてます  
ない者、それぞれ  
い者、そういう人  
入り、労働組合の  
して団体交渉に出  
のあるものと同じ  
労働組合は、外国  
ど、日本では珍し  
てるんですね。こ  
勝手にクビ切つて  
籍の無い者だつ  
る必要が出てくる。  
り方をまねて、こ  
日教組の組合員と  
やいかんじやあな  
なつてくるんじや  
つすると何も日教  
るのが、学校の先  
るもんだけがなら  
つたら、私らも日  
れへんかな。(笑)  
んたらより強いで  
故強いかいうたら、  
し人間やら強い  
ん。ただ港湾労働  
員の籍がないもん  
務員の法律で責任

儲からんようになつたら、溜めとする貯金でも出して、メシ食わしてくれるんかと、おもうて一生懸命働いとるのに、会社がちょっとで赤字やいうと、早速のところクビが切られる、そんなもん私らが怒つたら、指名解雇というのをよつたですね。「指名解雇」というのは団体交渉せず一方的に、クビ切り通告をするんです。勝手に会社側が解雇基準というのを設けて。ウチの会社は、十三項目ほど設けとつたらしいんですけどね、ちょうど私、その十三番目に当たんですね。ちょっととその中味を紹介しきますとね、私も、あまり賢い人間やないから、言われても当たり前かもわからんけど、技能上達の見込なし（笑い）こういうことを言いよつたんですよ。この男は技能が低劣にして、将来も上達することがない、こう言うんでですね。

旦 国鉄に行ってまして、又再び  
社しましたからね、その時、全館新規  
新しい職場に入りましたして、半年も  
せんうちに、組合運動やつたもので  
ですから、ほとんど現場で仕事して  
とらへん、専従ばかりしどつた  
からね。専従をしながら、現場で  
働くことが出来ませんから、仕事を上  
上の上達は出来ませんわ。だからこ  
技能低劣にして、というのは、これ  
はまあわかるんやね、仕事をする  
なんだら低劣なのは当たり前や、そ  
うでしょ。勤続年数が九年あるの  
に、半年しか現場で働いてなか  
たら同じ九年の者に比べてですわ  
低劣になるのは当たり前でしょが  
ほど、低劣にして、というのははだか  
から私、腑におちるからね、あきら  
やつぱり低劣やなあ、そんなん何ん  
人に言われんでもわかってるわい  
とこう思つたんだけど（笑い）  
「上達の見込みなし」というのが（  
いてるわけや、そのあと。（笑い）  
私もまあ、一人前の人間ですかこ  
父、若い時何しとつたんや、と聞  
いて、この解雇通告を見てやね、  
「技能低劣にして上達の見込みなし

「どう見られてね、親父これ黙  
とったんか、そんなんやつたらち  
に勉強せえとか、一生懸命、仕事  
やれとかいうことは、言わんじ  
ろなあと開き直られてみなはれ、  
どうもこうもならん。（笑い）  
ほいで、私がその低劣にしてま  
ではまあ辛抱するにしても、上達  
の見込なしというのは取っても  
いたい、ここだけはやってみなし  
からんから取つてもらいたいと、  
これ十年位かかった、それ取つて  
もらうだけで。そのためには地主  
労働委員会でやり、中労委に持た  
込み、それであかんだら地方裁判  
所でやり、地方裁判所であかんだ  
んだらまた、高等裁判所でやり  
いうふうにやって大凡十年位かか  
った。十年位かかつてようやく、  
会社がそれを取つてくれた。取つ  
てくれたけど、もう行くところにな  
わけや。元の会社つぶれてしまつ  
せと、あんた雇うとこおまへんと  
いうて終り。結局の所は、もうつ  
の文字だけ、「上達の見込なし」  
ちゅう文字だけは形式的に撤回さ  
せたんだけど、そんなもん撤回さ  
せるだけで十年かかったね。  
しかし、その当時はあんまり「聞  
う人々」というのは、特殊な人間

気強にて聞いたらアカン

だけではなかつたらしいんやね。今頃はどうも「闘う人々」というのが少くなりよつてね。「非行少年」、「ヤクザ」といわれる、客觀的情勢やね。労働組合いうても、この頃は眉毛に唾つけて話聞かんと、名前が労働組合になつてるから、全部同じような労働組合じやろとおもつたら、アテが違うという時代になりよんでね。

売人は金儲けしとんのに、とおも  
いよつたけど、事業税の話で、そ  
うも儲かつてないんかなと。聞い  
てみなわからん、話してみなわか  
らんお互いに。

だから遠方からだけ見たら、学  
校の先生はもう楽してな、まあ何  
もせんとようけ懐へ金つっこんど  
るやるな、と他人はおもとるかも  
わからんで。しかし、実際に現場  
で交流してみたら、生活の中でい  
ろんな話し合いをすれば、そりや  
あそんな放つとけんな、俺らも  
やられたことあるわと、だから応  
援・支持・お互いに助け合わなあ  
かんというので盛り上つてくると  
思いますよ。

遠方の方から見たら、細かいも  
のが見えん。神戸港という所を六  
甲山の上から見てみなはれ、われ  
われ働いとる現場で汗流して、労  
災で怪我をしたり、肺ガンになつ  
たりね、手足がなくなつたりする  
ような重労働の職場であるという  
のは、あの六甲山の上からみたら  
見てこんな。そういう意味でお  
互いに遠方の方からかけ声ばっか  
りかけ合うとっても、なかなか実  
態はつかめんと思うのです。

二年闇つたら何年も闇える

皆さん方が二年間もこんなか闘うてきた、ということは二年間だけの問題ではないんですよ。私はクビ切られた、いまだクビ切られっぱなしになつたけど、仮にクビがつながつたとしても、本人が正しいことを主張せんかぎりあかんのです。私がクビ切られた時にウチの会社でクビ切られるような者が他所へ行つてメシ食えるわけがない、もう一週間もしたらオレとこへ尻尾たれて、こうえてくれと頼みに来るよつて、と会社の重役が言つた。助けてくれ、いうて一週間もせんうちに泣きついてくるんや、向うは思うとるわけや。そうわいからんでしょう。人間そつは簡単に白旗あげて降参してお助け下さい、てなことは言えんでしょ。人間にはそれぞれ根性もあるし、土性骨ちゅうのがあるんだから。

ひつこんだら駄目や。私らもそうでつせ、十年間もやつたからようよう上達の見込なし、というは取れたけれど、あれを九年九ヶ月でやめてみなはれ、いまだに「上達の見込なし」がついたままじゃないか。

二年間やつた人はもう三年でも五年でもやれるわけや。やれん、言う人は、はじめの一週間にか三日でお手上げしとる。はじめの一週間や十日、一年は一番苦しい。三月とか一年ものすごく苦しい。もう二年もやつたらだいぶん慣れてくれたはずや。（笑い）

もう家族の人も、こういったら語弊があるかもしれないが、自分の「ダンナ」の考え方というのがわかつてきとるはずや。今まで「ダンナ」がええ人を嫁はんにもらわないから、エエ格好ばっかり言うてね、ウソ八百並べたててワシもそれやつてきてたから（笑い）、それで実際にクビ切られてみなはれ、やっぱり「ダンナ」はどんな「ダンナ」であつたか、ほんまに裸で、素裸になつてね、やつぱり女房と話し合わんことはメシ食えんだけじやなく、女房に

夫婦であったとしても、みなエ  
エ格好しあいしてゐる間は、本当の  
意味で夫婦ぢやないんや。いや、  
夫婦でつせ、私、いつもやつてま  
つさ、いやこれ言うたらあかん。  
(笑い) 心と心が本当に交流して  
こそ夫婦で、子供できるだけなら  
夫婦ぢやない。子供できても、離  
婚する人が大勢いるのやから、離  
婚せなあかんちゅうのは、本当に  
夫婦になつてないからやで、ふう  
ふうは言うたんやろけど、それ以  
上にはなつてないんや。(笑い)  
夫婦でさえもそうだから、仲間  
同士であつても夫婦以上のつきあ  
いできんはずがないと私は思とん  
です。だって、万国の労働者団結  
せよ、というとんでしょ、我々は  
汚ないところ見せ合ひせなんだら  
団結なんかできないよ。  
きれいとこばっかり見せあいし  
て、エエとこかくして。つまみ食  
いする時は俺一人、仕事さす時は  
お前、うまいことする時は俺が一  
人でやるから、悪いことする時は

追求が出来ないんやな。これやら強い。ほくら団体交渉に行って、偉そうにいうとつてもね、A社行つても、A社の就業規則が私には通用しないの、A社の従業員でないから。「こら社長」とこういうとつてもね、その従業員だつたら、後で「お前さっき、「こら社長」、言うたな（笑い）言ってから、就業規則で責任追求してきよるがな。労働協約では処分できんのだな、就業規則でやられるのは、その会社の従業員であるからやられるわけで。だから私たちがよ、こんな無茶する芦屋の教育長であればよ、私たちが一時的にちよっとここへ間借りして（笑い）、「俺らにやってみいー、俺らにやつてみせてくれ」とこれくらいは言える権利があるんじやないかしら。

いんです。教師の問題は教師だけの問題で、一般的の住民とか、保護者とか、生徒とかいうものと別個の問題であるというふうに考えないで下さい。

教師もまたかだかというたら語弊があるから言いませんけれどまあ言うとするけれど（笑い）実際は、われわれと同じ様にえらい目にあわされてる仲間の一人、私はそういうふうに解釈しています。そしたら私たちがね、同じ様な形でスクランム組んで、同じ様な立場で相手と喧嘩する時にお互いに、一緒やるということは少しもおかしいことじやないでしよう。

みんな同じ事をやってるんだから、それをね、普通の言葉と、普通の生活の中へ問題を持ち込んでね、たくさん、できるだけ多くの人達の共感を呼ぶことが出来ると思いますよ。

この頃、学校の先生のいろんな活動がおさえられたりして、父兄と手を組んで一緒にやろうという運動がだんだん抑圧されとんでもね。校門の外へ先生を出さんように、ものすごくしめつけがきついいんですね。だから、先生が校門の外へ出てこれんのであつたら、わ

東くから見てもアカン

れわれを、校門の中へ引つ張りこんだらどうですか。校門の中でもわれ父兄、一般の市民が先生と一緒に闘えるような場所をね、作ったらしいかがですか。私はやつぱりもつともっとお互に連帯し、もつともっとお互に団結して、「闘う人」が決して特別の人でも少數なわけでもないということを手はわからんですよ。実際に首じつかまえてね、直接話をするとこね、実際にみせてやらなんだら相手はわからんですよ。実際に首すよ、ああいう人は本当の労働者が辛いとか、本当の貧乏人が苦しんでいるとかいうのはわからんのですよ。

んと言うて呉れたんや。尼崎の三和市場がありますが、ああいうところの八百屋や魚屋でもストライキが終つたら金返してくれたらええとストライキ中は、ツケで、魚でも、野菜でも売つてあげるところいうて、「労商提携の店」というハリ紙をしてくれてね、応援してくれたんですよ、ほたら、われわれはどういうふうにしたらええか思つたら、「ゼニ」が無いもんだから、市役所の方に団体でおかげで行つて、俺ら、ストライキでメシが食えなんで、ここで全部死んでしもたら、今までたくさん市民税納めてきた尼崎の「鉄鋼の街」というのは消えてなくなるぞ、だから、俺たちが十分に今まで通り働けるように、市役所としてはちゃんと、俺たちにメシ食わす方法を考えんか、とこういうふうにやつたんですよ。その時にたまたま、事業税の問題でその三和市場のオッさんらが沢山来つたわけや。「オッさん、なにに来てはんや」と言うたら、「オレとこ事業税ようけ取られてエライ目にあつとんや」「うん、よし応援に行こ」とその場で応援に行ってんこれでお互いに交流できるし、商

お前うせえ、仕事は俺しんどいか  
らお前うせえでは、これじゃ本当  
の団結にも連帯にもならん。

### ひつこんどられん

私はまあそういう風に考えとる  
ので、私みたいな人間をなんでこ  
こへ呼んだんかな、私わからんの  
やけど（笑い）、こういうとこへ  
来て、ぼくにこんなこと言われて  
腹が立たん人はおらん筈なのに、  
なんでこんな腹が立つような人呼  
んだんかなと思うんだけど、私は  
やっぱり呼ばれた限り、ウソかく  
しなく、本当に人間が素裸になっ  
て闘うんだということをここにお  
られる皆さん方に訴えたいし、現  
に私も「七才で首切られて、今だ  
に「首」はつながってないわけや。  
しかし首がつながってないからい  
うて、メシが食えんかというたら  
メシも食える、労働運動できんか  
というたらできるんや、立派にで  
きるんや。関西地本の書記長いう  
たら立派なもんやで（笑い）、そ  
ら、芦屋の水道労組の委員長さん  
ほどでないけどな。（笑い）八〇  
〇〇人組合員おってみいな、そら  
立派なもんやで。日本の「日産」、

日本の「製鋼」とか「電機」とか  
いつても、みんな港湾から原料入  
ってきて、港湾から製品を出さん  
ことに、一億上回る人口がメシ  
食うていかれへんのや。この港で  
働く労働者を、「タチンボウ」や  
「アンコ」やらとかいうてね、人

間並みの扱いしてこなんかつたで  
しょうが、ぼくに言わしたら、こ  
んな日本の国が成り立つか、成り  
立たんかというような、大事なこ  
とをしてる人間に對してでも、ろ  
くすっぽな取扱いをしてこなんだ。  
国鉄みてみなはれ、日本の輸送  
力の動脈やうてきた。そして明  
治からずっと成り立ってきた、國  
鉄の労働者に対しても、これい  
まうしろで、ラーメン売りをやつ  
てるけど、清算事業團いうて、あ  
れ名前はエエけど「監獄」じゃな  
いか。そんなとこへほりこんでね、  
国鉄の一等運転士やで、一口に一  
等運転士・一等機関士と言うても、  
なかなか国鉄では簡単になられへ  
んのやで。そんな人間をみな、國  
労の組合員であるというだけの理  
由で清算事業團に放りこんで人間  
扱いしとらんのや。

このことからみたって、どこで  
もこんなことがやられてるという

### 活動日誌へ抜粋

1988.9.16～10.15

9・16	市役所早朝ビラ、夕方駅 ビラ（公文書偽造）	に第二次強制配転。通信No.21 発送。法対会議
17～19	芦屋市部落解放研究大会	校門前・市役所早朝ビラ、夕 方駅ビラ（鈴木先生再強配）
21	法対会議	第十一回公開口頭審理、国鉄・ 阪神の会結成大会に参加。
24	拡大事務局会議	方駅ビラ（鈴木先生再強配）
26	事務局会議、分執対市交渉	市民ら五人と市教委の話合い。
27	事務局会議	「教育を考える会」に参加。
28	事務局会議	事務局会議
29	市芦反弾圧闘争二周年集会	阪神の会結成大会に参加。
30	集会決議文を市教委へ提出。	西阪神支部教研
10・1	鈴木先生が愛護センター 話合いを約束させる。	共同購入実施
15・14	事務局会議	西阪神支部教研
12	6	市民ら五人と市教委の話合い。
8	5	「教育を考える会」に参加。
12	4	阪神の会結成大会に参加。
15	5	西阪神支部教研
14	4	市民ら五人と市教委の話合い。
12	3	西阪神支部教研
8	2	西阪神支部教研
6	1	西阪神支部教研

### おわびと訂正

前号、第二十一号の通信の一〇頁に「麦の家」の電話番号が〇七九一三一三七七一とありましたが、〇七九一三一七七七一に訂正させていただきます。

ことや、「闘う人々」はこういう  
目にあわせると。黙って泣き寝  
くなり、日本国中を火焰で包むよ  
うな「小さな火花」になりたいと  
いうことを申し上げて、私の報告  
がいまのご時世や、絶対に我々は  
ひつこんどられんし、黙つとられ  
行少年」扱いされちゃうというの  
がどうございました。